

Communiqué de presse

Rouen, le 20 février 2024

Forte de son succès, Kiwai, 1^{ère} plateforme normande de financement participatif dédiée à la transition écologique, voit plus grand

Pour témoigner de la pertinence de cette plateforme de financement participatif et de son impact sur le territoire, Hervé Morin, président de la Région Normandie et Christophe Descos, président de Kiwai, ont présenté, aujourd'hui, la « success story » des 4 années d'existence de Kiwai et évoqué ses nouvelles perspectives de développement. La conférence de presse a eu lieu dans les locaux de WEEcycling à Tourville-les-Ifs qui a fait appel à Kiwai pour financer deux de ses projets. La visite des installations à l'issue des interventions a permis de voir concrètement leur aboutissement.

Le récit d'un succès en quelques dates

Kiwai, première plateforme normande de financement participatif entièrement dédiée au développement durable, est née il y a plus de 4 ans d'un souhait partagé par la Région Normandie et la Caisse d'Epargne Normandie de proposer aux Normands un support leur permettant d'épargner « responsable » en investissant dans des projets locaux de transition notamment énergétique et ainsi de devenir eux-mêmes acteurs de cette transition sur leur territoire.

Créée le 15 novembre 2019 par la Caisse d'Epargne Normandie avec le soutien de la Région Normandie, Kiwai mettait en ligne, **dès fin janvier 2020**, les premiers projets de développement durable ouverts au financement participatif.

Aujourd'hui la plateforme compte à son actif plus de **40 projets financés pour 4 millions d'euros depuis les premiers lancés en janvier 2020**.

La majorité d'entre eux a bouclé leur financement en un temps record, ce qui témoigne de l'engouement des prêteurs qui peuvent investir de manière sécurisée dans des projets concrets et qui leur rapportent.

En 2021, Kiwai s'étend en donnant le jour à Kiwai enr pour permettre aux autres Caisses d'Epargne de disposer de la technologie de cette plateforme pour proposer des projets favorisant les énergies renouvelables sur leur territoire. 4 Caisses d'Epargne sont déjà partenaires : Hauts de France, Loire Centre, Grand Est Europe et Loire Drôme Ardèche.

En 2022, le succès et la pertinence de son modèle innovant ont valu à cette plateforme d'être labellisée « Croissance verte », ce qui lui permet de qualifier de « financement participatif pour la croissance verte » les projets mis en ligne. Ce label a constitué un nouveau levier pour valoriser les projets en leur faisant bénéficier d'une plus grande visibilité auprès des épargnants investisseurs.

En 2023, l'AMF (Autorité des marchés financiers) lui délivre son agrément européen de prestataire de service de financement participatif (PSFP). Cet agrément lui permet de revoir à la hausse ses ambitions (augmentation du montant de financement par projet et de celui de l'investissement pour l'épargnant prêteur, extension de ses domaines d'action.

Un modèle innovant plébiscité

Kiwai concilie deux tendances sociétales fortes, à savoir la prise de conscience de l'urgence de préserver l'environnement et l'engouement envers le financement participatif avec ses qualités de solidarité citoyenne. L'épargnant devient prêteur et acteur du développement durable à la hauteur de ses possibilités, et de son profil d'investisseur. L'investissement démarre à 20 € pour permettre au plus grand nombre d'y souscrire.

Il investit dans des projets durables de proximité qui lui « parlent », avec un rendement compétitif (supérieur à celui du Livret A) et avec le capital et les intérêts échus garantis par la Caisse d'Épargne Normandie pour Kiwaï Normandie et/ou par la Caisse d'Épargne locale qui soutient le projet pour Kiwaï.fr.

4 200 investisseurs citoyens sont déjà inscrits sur la plateforme normande.

Le montant moyen d'investissement est de 1 392 euros sur une durée d'investissement moyen de 5 ans.

8 secteurs d'activités sont représentés avec pour objectif d'encourager les initiatives territoriales sur les énergies renouvelables, l'efficacité énergétique, la gestion des déchets... : énergies solaire, éolienne, hydraulique, géothermie, biomasse, biogaz, biocarburant, mobilités douces.

Les perspectives de développement au service des transformations du territoire

L'agrément PSPF apporte une plus grande marge de manœuvre à Kiwaï pour répondre aux enjeux de transition de la Normandie.

D'un million d'euros, le plafond de financement est relevé à cinq millions par projet et par an. Le plafond de l'investissement n'est plus limité à 2 000 € mais sera dimensionné en fonction de la typologie du projet.

Kiwaï peut désormais ouvrir au financement participatif des projets liés à la santé, l'immobilier durable et la transition environnementale intégrant notamment l'assainissement de l'eau, l'économie circulaire et la mobilité. Kiwaï va pouvoir également proposer aux porteurs de projets de réaliser des émissions obligataires. Les personnes morales pourront ainsi investir une partie de leur trésorerie dans un projet où le capital et les intérêts échus sont garantis par la Caisse d'Épargne Normandie ou les autres Caisses régionales partenaires s'il s'agit de l'extension nationale de Kiwaï.

« A travers la plateforme Kiwaï, il s'agit de permettre aux Normands d'être acteurs du développement régional en investissant dans des projets responsables, et plus intéressants qu'une épargne classique. Je me réjouis du succès de ces 4 premières années de la plateforme Kiwaï, grâce à laquelle de nombreux projets ont pu aboutir, et je l'espère, encore bien d'autres à venir » a déclaré **Hervé Morin, Président de la Région Normandie**

« Notre plateforme Kiwaï a largement fait ses preuves et démontré qu'elle répondait à une véritable attente sociétale. Aujourd'hui, elle a les moyens de passer la vitesse supérieure et de soutenir de futurs grands projets à impacts, essentiels pour la croissance durable et l'attractivité de la Région tout en conservant ce qui constitue son ADN, la possibilité donnée à chacun de pouvoir investir selon ses moyens. La plateforme garde aussi son atout essentiel, celui de bien connaître le territoire avec ses acteurs terrain grâce à l'appui de la Région et de la Caisse d'Épargne Normandie » **Christophe Descos, président de Kiwaï.**

Quelques exemples de projets financés sur l'ensemble du territoire

76

750 000 € pour le parc éolien en mer de Fécamp, projet d'avenir pour le territoire porté par EDF Renouvelables, EIH S.a.r.l. (une filiale du groupe Enbridge) et wpd Offshore – Janvier 2021

85 000 € pour l'installation de panneaux photovoltaïques assurant en partie l'autonomie électrique de l'EHPAD de Tourville-la-Rivière (Logéal immobilière) – Janvier 2020

50 000 € pour l'installation de 2 bornes électriques pour réduire la pollution sonore de l'air du terminal des bateaux de croisière au Havre (SGA Mobility) – Janvier 2020

27

150 000€ pour accompagner THERM'INOVA, site industriel normand historique spécialisé dans la fabrication de préparateurs d'eau chaude émaillés en marque blanche dans la création de sa propre marque REV'O, les Réservoirs Emaillés du Vexin (aidant à la décarbonisation de la production d'ECS et de chauffage) – Janvier 2023

100 000 € acquisition des « Prés de l'Abbaye » à Corneille-sur-Risle par le Conservatoire d'Espaces Naturels de Normandie qui mène des actions concrètes au service de la connaissance, de la protection, de la gestion et de la valorisation de la biodiversité normande – Novembre 2021

50 000 € pour la mise en place par SAS Agri Energie d'un dispositif innovant de traitement de l'eau plus respectueux de la nature réduisant de 50% les intrants tout en conservant un rendement équivalent – Mai 2021

50

150 000 € pour la construction par Métha Baie d'une centrale de méthanisation à injection gaz. Le biogaz produit est épuré puis injecté dans le réseau de gaz GRDF pour alimenter les villes de Pontorson et St James – Janvier 2022

40 000 € permettant à la société Lemasson (40 ans d'expérience et précurseur de la géothermie) de poursuivre son développement dans l'innovation et le mix énergétique en utilisant la température du sous-sol de la Terre pour produire de la chaleur ou de l'électricité – Mars 2021

14

217 000 € pour la rénovation d'un centre porté par Ligue de l'Enseignement Normande qui est présente sur les champs de la jeunesse et des loisirs, de l'éducation et de la formation, du sport, du médico-social, de la culture et du tourisme social – Janvier 2024

100 000 € pour l'ouverture d'un nouvel atelier boutique par YesYes, entreprise caennaise spécialisée dans le reconditionnement de produits électroniques. Tous ces produits y sont reconditionnés par leurs propres techniciens- Avril 2023

200 000 € pour la création d'un centre de données écoresponsable dans la métropole de Caen. Webaxys data centers éco-responsable mise sur les énergies renouvelables, l'efficacité énergétique et l'innovation pour tendre vers un impact minimal - Mars 2023

61

50 000 € pour la construction par SOLEDRA, entreprise normande spécialisée dans les énergies renouvelables, filiale du groupe LHOTELLIER, de la première centrale photovoltaïque dans l'Orne en autoconsommation. Ce projet mené pour le compte de l'entreprise THERMOCOAX valorisera l'électricité produite en autoconsommation directement sur son site afin de réduire sa consommation électrique et alléger son bilan carbone – Janvier 2022

WEEECycling et Kiwaï

Ingénieur de formation, Serge Kimbel a fondé en 2008 la société Morphosis, installé à Tourville-les-Ifs près de Fécamp, leader du traitement des équipements électriques et électroniques en Europe.

Il a lancé en 2019 une nouvelle structure WEEECycling, toujours à Tourville les ifs, pour proposer à ses clients la mise en place d'une politique d'économie circulaire sur les métaux qu'ils utilisent. Il produit, à partir de leurs déchets, des métaux stratégiques qui sont ensuite transformés sous la forme souhaitée par le client pour être incorporé à leur production.

Les métaux stratégiques sont dans de très nombreux objets de notre quotidien : informatique, appareils électroménagers, automobile, éoliennes, panneaux solaires... La forte progression de la consommation de ces produits, qui accompagne en partie la transition écologique, demande une ressource dans les métaux de plus en plus importante.

Les métaux transformés par WEEECycling ne proviennent pas du sol, mais uniquement des déchets. C'est une alternative à l'industrie extractive qui provoque 50% des émissions carbone de la planète (les métaux étant souvent prélevés dans des zones de conflits et dans des conditions environnementales désastreuses).

Septembre 2020 : 1^{er} projet WEEECycling présenté sur la plateforme Kiwaï permettant l'acquisition de nouveaux équipements assurant ainsi en interne, toute la chaîne de traitement, du recyclage à la transformation des métaux stratégiques. **Montant : 50 000 €**. La campagne de collecte financée sur Kiwaï a été réalisée en moins de 48h.

2022 : 2^{ème} projet de 50 000 € pour l'installation d'un four de traitement de métaux stratégiques. Pour produire un kilo de métal stratégique, il faut environ 2.6 millions litres d'eau avec 2000 tonnes de déchets miniers contre seulement 50 litres d'eau avec le processus WEEECycling sans compter l'impact tout aussi significatif sur les équivalents carbone ou sur l'énergie.

Stéphanie BLAISE : 02 35 59 43 71 – stephanie.blaise@cen.caisse-epargne.fr
Véronique PACAUD : 02 35 59 43 24 – veronique.pacaud@cen.caisse-epargne.fr

Contact presse Région

Laure Wattinne : 06 44 17 55 41 - Laure.Wattinne@normandie.fr